

LA LUCHA

Periódico defensor de los intereses morales y materiales de la villa y su comarca
SE PUBLICA CADA SEMANA

Este periódico insertará cuantos escritos reciba en defensa de la buena administración y cultura del pueblo, siempre que la dirección los estime de la consideración pública.

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen.

PRECIO DE SUSCRIPCION

Trimestre	1'50 pesetas
Número suelto	0'10 "
Número atrasado	0'20 "

Pago anticipado

Anuncios á precios convencionales.

Redacción y administración: Plaza Constitución, 22.

Punto de venta: Calle de Sumeras, 9.

NADA DE MEDIAS TINTAS

Con anterioridad á la última campaña electoral decíamos que los alardes de solidaridad y los pujos de disciplina de que hacían gala los republicanos de esta localidad, eran pura ficción, obedecía su proceder interesado al deseo de granjearse las simpatías de los verdaderos solidarios, para que á la sombra de tan irreductible movimiento regional poder presentar un candidato de iguales arraigadas convicciones que las que ellos alientan, bien mezquinas por cierto.

Hecha profesión de fé, los oportunistas republicanos solidarios de hoy, tremebundos revolucionarios de ayer, no contaban que su enigmático proceder sería estudiado y fiscalizado por los verdaderos campeones del progresivo movimiento, que escamados, miraban con recelo los planes del, en apariencia, potente partido republicano.

No se hizo esperar el desenlace, y en breve tiempo, las mal reprimidas ambiciones, la ficticia supremacía de fuerzas palpablemente demostrada en todos los actos de alguna resonancia, fueron la causa que obligó á la Junta de Solidaridad, haciendo mucho favor á los republicanos, á declarar el distrito libre.

Semejante acuerdo fué el principio del fin del partido republicano, de ahí arranca el periodo decadente del mismo y como consecuencia la gran derrota sufrida en las últimas elecciones de diputados á Cortes.

Tan pronto como se han dado cuen-

ta de su poco airosa situación, han preferido sentar plaza de engañados antes que confesar su impotencia, más como necesitaban un motivo fundado y racional que explicara su actual cambio de rumbo, no hallándolo á mano, lo inventaron culpando á la Solidaridad, con gran sorpresa de la prensa del partido, como lo demuestra el siguiente suelto que inserto en *La Publicidad* dice lo siguiente:

« A LOS REPUBLICANOS DE GRANOLLERS

»Nos escriben de Granollers, que en reunión general extraordinaria celebrada en el Centro Republicano, acordaron los congregados separarse de Solidaridad Catalana. Y al propio tiempo convocar á todas las entidades republicanas del distrito, con el objeto de nombrar un representante para la Asamblea Nacional que se reunirá en Madrid el día 23 del corriente.

»Nos sorprende el acuerdo de los republicanos de Granollers, á quienes las elecciones últimas de diputados á Cortes debiéralos servir de gran enseñanza por lo que se refiere á la conducta del partido y á su organización.

»Aquel fracaso, que todos deploramos, había de obligarles á concentrar todas sus actividades para obtener la estrecha unión de todos los republicanos y luego á preparar la lucha para las elecciones de concejales, que una vez fuertes en los Ayuntamientos, les sería más fácil conseguir mayoría en las elecciones de diputados á Cortes.

»En la derrota encontró Francia estímulos y elementos para su reconstitución, procediendo para lograrla con gran tino, prudencia y actividad. Aplicando este sistema, huyendo del

despecho, guardando mucha serenidad pueden llegar á conseguir sus deseos los republicanos de Granollers.

»Por lo que se refiere á nombrar representante para la Asamblea Nacional, no cabe tal nombramiento dentro de la convocatoria publicada por D. Nicolás Salmerón y será trabajo inútil si lo realizan, porque la Asamblea no admitirá más representantes que los elegidos por las Juntas provinciales, los senadores, diputados á Cortes, ex-senadores y ex-diputados.

»Y presumiendo que los buenos republicanos de Granollers, no pretenden alzarse en rebeldía contra los acuerdos del jefe del partido, Sr. Salmeron, por este motivo nos permitimos hacerles estas observaciones.»

No debe sorprenderle al colega republicano el proceder de sus antiguos correligionarios y mucho menos debe extrañarle la derrota sufrida, puesto que se trata de gentes la mayoría de buena fé, que fiados de las palabras de su jefe no vacilan en seguirle hasta en sus crasos errores, y como esta jefatura generalmente recae en personas de marcada ineptitud y de principios políticos inestables cuando no en algún resellado; se explica satisfactoriamente no sólo el poco arraigo de las ideas republicanas en nuestro distrito, si que también la colosal derrota sufrida en las últimas elecciones y últimamente el cambio de frente á la revolución.

No se cansen *La Publicidad* dándoles buenos consejos y tratando de hacer que ingresen de nuevo al radil, están donde deben estar y para bien de todos y en particular de la Solidaridad es indispensable que perseveren en su

empeño, puesto que al fin todos nos conocemos y como dice el refrán «en ciertas ocasiones más vale ir sólo que mal acompañado.»

LOS LUNES DE CAL PASTÓ

SEGUNDA PARTE

Terminada mi tarea reporteril con tan buenos auspicios, al punto de descubrir la maquiavélica conspiración tramada por los protervos y discolos conservadores fósiles, procuré abandonar el *chalet* que orgulloso se levanta en la agreste cúspide del elevado *turó de can Casaca*, para de improviso atravesando la *gran via Pasaserras* presentarme á los centros políticos, seguro de conocer el efecto que mis informaciones habían producido entre la gente que se preocupa de la suerte de nuestra villa natal.

Los vecinos, á porfía reunidos en grandes corros, desprevénidos comentaban mis relatos periodísticos haciendo comentarios de tal ó cual indole según la opinión respectiva, circunstancia del todo favorable que me permitió penetrar al centro mismo de la población sin ser reconocido.

Agotadas mis regulares existencias *tabaquiles*, me dirigí al estanco en demanda de nuevo aprovisionamiento, más ¡oh, sorpresa! en el instante mismo, que con deleite acercaba á mis labios un venenoso cuartelero, un rumor persistente que venía de la calle, me *pica* la curiosidad y casi automáticamente salgo, presenciando una tan grotesca escena que por lo improvisa es digna de ser conocida. Un hombre de unos sesenta años decentemente vestido asoma por una boca calle y con voz estentórea grita y repite:

—*Badó, Badó, Badó, ¿que anem á cal Pastó?*

Se forman corrillos, abundan las opiniones nada recomendables referente á su estado mental, y por último, cuando los diálogos adquirían cierto picante sabor, se presenta el aludido, y con gran ceremonia dice, que es un guasón perteneciente á su cofradía, incapaz de hacer ningún bien á nadie, en fin, un inofensivo digno de ser tenido en cuenta, que se nutre sólo de *trapadella* de *licita procedencia*.

Quise apurar la suerte, y deseoso de conocer el final de este simpático

cuadro realista, atravesé por entre la multitud y fui á sentarme frente á una *mesita* ó *velador*, situada poco menos que en el arroyo, donde un simpático dependiente me sirvió un exquisito *cigaló* que me supo á gloria.

Despejada paulatinamente la calle ó Rambla y calmado algún tanto el energúmeno protagonista, buscó sitio donde sentarse y no quedando más sitio vacío que el que estaba junto á mí, se sentó, y á los pocos momentos se entabló entre los dos la siguiente conversación: «Si no viene un cambio radical estamos perdidos, los *francos* escasean y la alfalfa baja, es necesario para detener esas perjudiciales corrientes, ir derechos á la revolución.

Caramba, exclamé, estos radicalismos en los actuales tiempos son muy expuestos, máxime careciendo de hombres enérgicos, que faltan, y esto me da rabia y me enfurece.

No faltan, no, repuso, y en breve lo demostraré con actos incontestables. Me detalló el terrorífico plan regenerador, fuimos tan amigos, que me invitó á una reunión que debían celebrar los conspiradores señalándome sitio, día y hora.

El sitio señalado, es un inmenso patio perteneciente á una casa que por su aspecto parece un Cuartel, no muy lejos de un establecimiento penitenciario, y que en el *frontis* del portal que da acceso al mentado patio se lee el sugestivo anuncio siguiente:

ABISO: El consergue de este local, durante los gúeves y días de moda se encarga de la custodia, ilustración y alimentación de toda clase de bestias y carros de fuera, los animales de mis amigos y correligionarios sufrirán otras ventajosas condiciones. La trapadella es de primera y lleva la acreditada marca «El Proceso».

La reunión se celebró aquella misma noche momentos antes de salir las *cabras de leche*, con gran sigilo y tomadas todas las precauciones posibles con el fin de evitar una sorpresa. Asistieron el Casca... disfrazado de pavo real, mostrando con orgullo su hermosa cola abierta en forma de abanico, seguiale el que debía ser alcalde, perfumado, vestido de *fraile lego* con un libro en la mano, al dorso del cual se leía: «Consumos-Ley-50»; cerraba la comitiva el Macatón, que vestido de *bebé* y montado en una flexible caña, llevaba una *bandolera* de la cual pendía una lata que tenía grabado el siguiente geroglífico: *Sindico, tránsito, agua-memo*.

A la señal convenida, fueron entrando los tremebundos conspiradores, penetrando en una estancia nada

faltada de *chinchas* y por el tufillo aromático que se respiraba, es probable que la tal habitación fuera el sitio destinado á la fabricación de *rancho*. Sentados nuestros *heroes* sobre *camastros cojos*, el conserje hizo abuso de la palabra extendiéndose en atinadas consideraciones sobre su triste suerte, propuso que se encargara de la dirección de los trabajos de zapa una persona de *circunstancias*, que bien pudiera ser el correligionario Lladó.

Todos terciaron en el debate conviniendo en que era forzoso cambiar de táctica, pero que no podía ser Lladó el defensor de sus entuertos porque se estaba curando unos *cardenales protestantes* que le fueron inferidos con premeditación, alevosia y *claridad*, por unos desagradecidos que le cortaron el vuelo y le dejaron *aixelat*.

Mientras tranquilos discurrían sobre el porvenir, convencidos de que en caso de peligro (aquel que se incomoda por que le hacen llevar las *maduixas* y el periódico lo relata) les avisará, haciendo un *bram* de asno, unos importunos golpes dados con suavidad en la puerta de la estancia les hace estremecer, saltando unos por la ventana y escondiéndose otros debajo de las *balas de trapadella*, efectuado lo cual, el conserje vestido de Abderón abre la puerta y temblando pregunta ¿qué se ofrece?

De parte del señor... del distrito, dice el alguacil, se cita á D. Ramón Canovellas y Conejo para que sin dilación se presente á responder sobre ciertos extremos *pegiagudos*, de lo contrario será declarado en rebeldía, y su personalidad será reclamada por todos los medios incluso el periódico, como era su deseo según de público manifestó.

Si desea el terrible *conspirador* dar publicidad á ciertos escritos en defensa suya, no debe recurrir en ningún *felato*, es más propio que se dirija al *Colegio*, por más que conociéndole... vaya, buenas.

Home Roig y gos pelut
Val mes mort que geperut.

JOCKS FLORALS DE BADALONA

Organisats pel Centre Catalanista Gent Nova

ANY IV

CONVOCATORIA

El Centre Catalanista «Gent Nova»

novament convida als conreuhadors de les lletres catalanes, a concórrer als Jochs Florals de Badalona, els quals es regiran per el següent

CARTELL

El dia 15 d' Agost vinent, Festa Major de Badalona, se celebrarà la poética festa, en la qual seran adjudicats als autors de les composicions que 'n resultin guanyadores als premis que s' expressen a continuació:

I. FLOR NATURAL que ofereix el Centre Catalanista «Gent Nova» s' adjudicarà a la millor composició en vers sobre tema qu' es deixa al bon gust y llibertat del autor. El que obtinga aquest premi, que ho es d' honor y cortesia, deurá ferne present a la dama qu' elegeixi, la qual proclamada *Reyna de la festa*, entregará tots els altres premis als guanyadors respectius.

II. ASTÍSTICA ENGLANTINA que ofereix el Centre Catalanista «Gent Nova» pera adjudicarla a la millor poesia de carácter patriólich o assumpte catalanesch.

III. VIOLA D' ARGENT oferta pel «Centre de Nostra Senyora de Montserrat» per ferne entrega a l' autor de la millor poesia sobre tema religióis o moral.

PREMIS EXTRAORDINARIS

IV. UN VOLÚM DE LES POESÍES DE N' ANGEL GUIMERA (epició de luxo) que ofereix la «Unió Catalanista» pera concedir a la millor composició propia pera revista literaria que desenrotlli 'l tema: *Estética social del Nacionalisme*.

V. UN VOLÚM DE L' OBRA «ELS CUATRECENTISTES CATALANS» DE 'N SAMPERE Y MIQUEL ofert pel «Centre Nacionalista Republicà» de Barcelona, a la composició que á judici del Jurat en sia mereixedora.

VI. UN OBJECTE ARTÍSTICH ofert per la «Secció de Propaganda de la Confraria del Puríssim Cor de Maria» d' aquesta ciutat, á la millor monografia sobre: *Els antichs gremis de Catalunya y la conveniencia d' adaptarlos a les condicions dels moderns treballadors*.

VII. UN OBJECTE D' ART oferiment d' el «Centre Badaloní» a la millor poesia de carácter festiu.

VIII. UN OBJECTE D' ART que ofereix n' Ignasi Girona y Vilanova, Diputat a Cors per aquest Districte, a la millor memoria que desenrotlli 'l tema que segueix: *Quin producte brut s' ha d' obtenir de les terres pera sostenir una familia agricola en la nostre Comarca y quins cultius permeten, en menys extensió de terra, sostenir a dita familia*.

IX. DARRERA EDICIÓ DE LES OBRES COMPLETES DE N' EMILI VILANOVA, ofertes pel Rvnt. Sr. En Joseph Bolet, Ecónom de Sta. María, a la millor poesia que en forma de Goigs, canti les glories del Patró d' aquesta ciutat, Sant Anastasi.

X. OBJECTE ARTÍSTICH, que ofereix En Joan Surroca, a la millor rondalla en prosa humorística y moral.

XI. CENT PESSETES, donatiu d' en J. F. a l' autor de la memoria que millor descriga: *Importancia que té com a industria doméstica de la dona, 'l moador y les demés confeccions de llana y filloja*.

XII. UNA UNSA D' OR, que ofereixen váris socis del Centre «Gent Nova», al millor treball en prosa de teme lliure.

OBSERVACIONS

El Jurat podrá concedir ademés els premis, accésits y mencions honorífiques que cregui convenient y de justicia.

Totes les composicions deurán esser rigurosament inédites y escrites en catalá, essent condició necessaria que vinguen en lletra clara é inteligible y acompanyades d' un plech clós que continga 'l nom del autor y porti escrit al demunt el titol y lema de la composició, amb el ben entés de que no s' entregará 'l premi al autor qual nom no consti ben expressat en el plech respectiu o vaja en forma d' anagrama, pseudonim o altra contrasenya.

El Centre «Gent Nova» 's reserva per un any la propietat de les composicions premiades.

Els plechs que continguint els noms dels autors no premiats se cremarán en l' acte de la festa.

Tots els treballs se remeterán a nom del Secretari del Jurat Calificador, en el domicili social del Centre Catalanista «Gent Nova» carrer den Lluch, números 51, 53 y 55, Badalona abans del dia 15 de Juliol del present any.

FORMEN EL JURAT CALIFICADOR:

Lluís Via, *president*.—Geroni Zanné, *vis-president*.—R. Miquel y Planas, Manuel de Montoliu, Manel Folch y Torres y Anton Busquets y Punset, *vocals*.—Francisco X. Casals, *secretari*.

Badalona, 30 de Maig de 1907.

LA CAUSA DE LLINÁS

JURADO POR ROBO Y ASESINATO

En la Sección 1.^a de la Audiencia de Barcelona bajo la presidencia de

D. Mariano Enciso, reunióse el pasado jueves día 20, el jurado para ver y fallar la causa instruida contra Isidro Pou, Mercedes Cortés y José Pou, por robo y asesinato de D. Juan Codolá.

Actuaron de Fiscal, el abogado Fiscal Sr. Cruces, llevaba la acusación particular en nombre del hijo de la victima de aquel horrendo crimen el abogado D. Camilo Xiol, y defendía á los procesados el letrado D. C. Fortuny.

De la relación de la causa resulta que el 11 de Junio del año próximo pasado con ocasión de que D. Juan Codolá estaba en su finca «Manso Adriá» de Llinás, y á las 8 de la mañana cuando se disponía á salir para Barcelona, fué invitado por el colono Isidro Pou á visitar la bodega y en el momento en que bajó la cabeza para ver un tonel que el colono decia que rezumaba vino, le dió tan fuerte golpe con una piedra, que le derribó al suelo, y llamando á su mujer fué allí ésta con una hacha dando al infeliz Codolá, dos golpes en la cabeza que le abrieron el cráneo, y muerto le robaron el reloj, portamonedas y dinero que llevaba y 600 pesetas de un cajón del escritorio. Entonces para escapar de la justicia, metieron el cadáver en un saco y lo llevaron Isidro Pou y su hijo José á un campo de trigo, y temiendo que allí fuese descubierto lo trasladaron después á un pozo de nieve abandonado.

Comenzaron las pruebas del juicio por el examen de los procesados.

El colono Isidro á preguntas del Fiscal y del acusador particular contestó en contradicción con todas las declaraciones que tenia pactadas, que él sólo mató á Codolá y que lo hizo porque éste le llamó *poca vergonya* y le amenazó con un ladrillo, de modo que dice, le mató para defenderse y sin ánimo de robarle.

La procesada Mercedes Cortés al ser preguntada, contestó que lo ignoraba todo, que no recordaba siquiera haber declarado ante el Juez de Granollers y que era inocente.

Se practicó después prueba pericial por los Médicos D. Joaquín Camps y D. Francisco Fontdevila, el primero de los cuales manifestó que por las heridas y el resultado de la autopsia necesariamente debió ser muerto Codolá sin que pudiera defenderse, que no hubo por ello lucha y que tenian que haber sido dos personas las que asesinaron á Codolá; los dos médicos dijeron que el hijo de los colonos obró sin discernimiento.

En este estado suspendióse el juicio señalándose el mismo día 20 á las 4³⁰ de la tarde para celebrar la 2.^a sesión.

RECITAL DE PIANO

Con un brillante aspecto celebró el sábado 15 del corriente un concierto el aventajado pianista Pablo Martí, en el teatro de «La Unión Liberal».

El programa, compuesto de escogidas piezas de afamados autores, fué interpretada con gran ajuste y colorido.

La primera parte, compuesta de la «Tocata é Fuga», de Bach-Busoni, oídas con religiosidad, valieron al novel artista unánimes aplausos que se sucedieron al terminar el «Prelude Choral et Fuga», de César Franck y el «Etude» de Chopin, armoniosas piezas musicales que constituían la segunda parte del programa.

Donde estuvo sublime fué interpretando la difícil composición de Schumann «Etudes symphoniques». En ello demostró tener grandes cualidades artísticas, tanto por lo que refiere á las dificultades mecánicas como por el sentimentalismo que á la difícil composición supo imprimir. Demostró poseer las cualidades de sentir lo que interpreta.

Al finalizar el concierto el precoz artista obtuvo grandes aplausos y una estruendosa ovación de premio al mérito, que le obligaron á tocar la inspirada composición «Danza española 10 y 11», de su egregio maestro señor Granados.

Al darse cuenta los concurrentes de que entre los congregados se encontraba el maestro de tan aprovechado discípulo, los aplausos se recrudecieron obligándole á salir al palco escénico, en medio de calurosas muestras de cariño y admiración.

El concierto dejó satisfechos á los más exigentes, que con anhelo recordarán tan grata manifestación artística.

Nuestra modesta admiración para el maestro y mil felicidades para el alumno artista de gran porvenir.

El piano Chaiseigne Freres, superior.

CRÓNICA

Por no haberla recibido á tiempo, no nos es posible publicar la reseña de la segunda sesión del juicio del crimen de Llinás.

La publicaremos en el número próximo.

La sección de aficionados al teatro de la asociación «La Unión Liberal», trata de dar una función en el teatro de aquella sociedad, destinando el beneficio que obtengan al viejo enfermo D. Federico Martorell (a) Xim Xim.

Probablemente la citada función tendrá lugar el día 28 del actual, verbená de San Pedro.

En la mañana del jueves próximo pasado, fué detenido por el Cuerpo de Policía un sujeto que inspiraba sospechas de ser un ratero que venía á hacer su Agosto en el mercado.

En uno de los días de esta semana, tuvo que ser curado en el dispensario de «La Cruz Roja» de esta villa, un carretero á quien había dado un mordisco el caballo que guiaba.

El concierto y baile que la sociedad coral «Amigos de la Unión» dió en la sociedad «La Alhambra» el sábado día 15 del corriente, resultó bastante animado.

El miércoles último entre 3 y 4 de la tarde, un sujeto desconocido entró en la confitería de nuestro distinguido amigo D. Quirico Masana, y aprovechando el momento de no haber nadie detrás del mostrador, se apoderó de 15 ó 20 pesetas que había en el cajón.

Habiéndose dado cuenta de la falta de aquella cantidad uno de los dependientes del citado establecimiento, avisó inmediatamente á su dueño, quien puso el hecho en conocimiento del señor Castellet.

Gracias á la actividad de este último y á la intervención de la Guardia civil, pudo ser detenido el aprovechado desconocido junto con otro compañero suyo en la estación de Montmeló.

El Juzgado entiende en el asunto.

Ha sido nombrado vicario de la parroquia Iglesia de S. Esteban de esta Villa, el Rdo. D. Lorenzo Saderra, hijo de esta localidad, á quien felicitamos y deseamos larga estancia entre nosotros.

El domingo día 16 del actual tuvo lugar la reunión general de socios que tenía convocada la Asociación «Unión Liberal» para tratar del ingreso en la misma de la hermandad «La Fraternidad.» Acordóse la admisión de la misma.

Por falta de espacio no nos es posible publicar en el presente número el discurso pronunciado en el Parlamento por nuestro dignísimo Diputado á Cortes D. Ignacio Girona, combatiendo la ley de alcoholes.

Procuraremos hacerlo en el número próximo.

Nos comunican del vecino pueblo de Bigas, que dentro pocos días quedará constituida en aquella población una sociedad titulada *Lliga de Propietaris*, que tendrá por objeto velar por los intereses de los propietarios y del pueblo en general.

Cerca la una de la madrugada del viernes declaróse un incendio en un local que en la parte de detrás de su casa posee D. Juan Vidal destinado á almacén de los efectos del ajuarista Sr. Fernández. A pesar del pronto auxilio prestado por el vecindario y por el cuerpo de bomberos, nada ha podido salvarse de los adornos, pero sí, pudo lograrse no tomase el fuego mayores proporciones y sofocarlo dentro breve tiempo.

Acudieron al lugar del siniestro las primeras autoridades civil y judicial el Teniente de la Guardia civil con varios individuos del cuerpo que prestaron varios servicios dignos de elogio.

Han dado comienzo los axámenes de los alumnos que concurren á las escuelas municipales.

Imp. F. ucurella Corré 9.—Granollers.

SOLARES á propósito para edificar casas, fábricas, etc., etc., de 2 á 6 duros solar de 25 palmas, fachada á la Carretera de Caldas junto á esta villa.—Razón M. Iglesias, Plaza de las Ollas, 16.—Granollers.